Zeitschrift: Anzeiger für schweizerische Altertumskunde : Neue Folge = Indicateur

d'antiquités suisses : Nouvelle série

Band: 7 (1905-1906)

Heft: 2-3

Artikel: Jean de S. Thomas et Hermann de Mayence

Autor: Schneuwly, J.

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-650443

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 07.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Jean de S. Thomas et Hermann de Mayence.

Par J. Schneuwly.

Dans sa notice historique sur le couvent des R. R. P. P. Cordeliers de Fribourg, le P. Nicolas Raedlé, Définiteur perpétuel et Senior de la Province de cet ordre, dit "Les vieux documents nous ont transmis les noms des deux premiers religieux qui présidèrent à la construction de notre monastère: c'étaient Frère Jean de Saint-Thomas et Frère Hermann de Mayence. Ils figurent, en 1270, dans un acte émané du comte Rodolphe de Habsbourg, le futur empereur d'Allemagne". Nous ne demanderions pas mieux, pour l'honneur de la ville de Fribourg et de l'ordre des Franciscains, que de pouvoir admettre sans autre cette assertion qui nous dote d'un architecte en plein XIIIme siècle. Mais la critique historique, dont le bon et savant P. Nicolas était lui-même, du reste, un des plus fervents adeptes, ne nous permet pas de l'admettre sans examen. D'abord, en fait de vieux documents, le P. Nicolas ne nous en cite qu'un, c'est celui qui est daté de Fribourg le 29 septembre 1270 par lequel le comte Rodolphe de Habsbourg approuve la vente à l'abbaye de Frienisberg des possessions des Kibourg à Rapperswyl. Parmi les témoins, on voit figurer les frères en religion Jean de S. Thomas et Hermann de Mayence, de l'ordre des frères Mineurs soit des frères Franciscains. Mais il n'est pas dit, que ces deux religieux faisaient partie du couvent des P. Franciscains ou Cordeliers de Fribourg, qui a été construit, il est vrai, entre les années 1256 et 1281. On sait en effet que le comte Rodolphe de Habsbourg avait d'ordinaire dans ses voyages et dans sa suite un ou plusieurs religieux de cet ordre qu'il affectionnait spécialement. Il n'est pas dit non plus un mot de la construction du couvent et de ceux qui y ont présidé. D'un autre côté, ceux qui ont vécu dans l'intimité du savant P. Raedlé et qui connaissent son style comme le soussigné, s'aperçoivent bien vite que la notice historique sur le couvent des Cordeliers a subi des retouches. Le correcteur aurait-il peut-être transformé en affirmation ce qui n'était qu'une pure supposition sous la plume du P. Nicolas? Nous l'ignorons. Quoi qu'il en soit, nous soutenons qu'aucun document ne prouve que les frères religieux ci-dessus aient dirigé la construction du premier couvent et de la primitive église des Pères Cordeliers de Fribourg.1)

^{&#}x27;) Comparez: Fontes Rerum Bernensium. Vol. II, nº 692 p. 746-747. — Revue de la Suisse catholique, vol. XIII, p. 660 et 666. — Anzeiger für schweiz. Altertumskunde, 16. Jahrgang 1883 p. 416. — Pages d'histoire dédiées à la Soc. gén. d'hist. suisse 1903 p. 330.